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陳茂波：香港要做綠色轉型領跑者
科技金融國際化具優勢 滿足企業不同階段融資需求

香港文匯報訊（記者 蔡競文）環境及
生態局局長謝展寰出席香港綠色科技論
壇時表示，香港特區政府支持發展綠色
科技的政策和生態體系。當中發電是現
時本港最大的碳排放源，其次運輸佔約
兩成，廢棄物佔約一成。發電減排方
面，政府目標於2035年不再使用煤來進
行日常發電，長遠期望達至「淨零發
電」目標。

2050年達至轉廢為能
謝展寰又指，香港有九成電力用於建
築物，香港特區政府目標在2050年前，
商業樓宇用電量較現時減少 30%至
40%，而住宅樓宇用電量減少 20%至
30%，並在 2035 年能達到以上目標一
半。他期望在2050年前，在廢物處理方
面能實現碳中和的目標，發展轉廢為能
設施，並停止使用堆填區處理垃圾。
出席同一論壇的金融發展局副主席馮
華健表示，期望吸引全球的綠色科技及
金融企業到港成立亞太區中心，希望用
不同的稅收措施吸引有關企業 。

完善生態圈撐綠色產業
創新科技及工業局副局長張曼莉表
示，期望透過完善創科生態圈，推進新
型工業化，並扶持綠色科技以及綠色產
業在港發展，相信香港有條件成為綠色
科技中心。
房屋局局長何永賢出席「香港綠色
周」另一論壇，討論建築業中的綠色低
碳技術。她表示，近年建築行業面臨很
多挑戰，包括勞動力缺乏，以及工人的
平均年齡不斷增長。當局目標是於10年
內建造41萬個單位，以幫助居住在不適
切住所的市民；並同時引入快速施工方
法，建造過渡性住房。
何永賢指出，使用組裝合成法建築，
對香港的建築工地來說是一個革命性的
過程，期望能從政府房屋項目開始，之
後推廣到私人領域，並應用到其他類型
的建築中。現時面臨的挑戰是市場有很
多產品，當局需要評估什麼產品適合，
以及需要投入多少成本，另外亦需要大
量新房地產技術維護好現有房屋單位。

陳茂波進一步解釋，香港建設成為「國際綠色科技和
金融中心」的願景，這個願景包含和結合三個關鍵

要素：科技、金融和國際化。在這三個方面，香港都擁有
一定的優勢。香港特區作為國際金融中心，在綠色融資量
方面領先亞洲，擁有完整的資金鏈，從風險投資和私募基
金到上市平台，皆可滿足初創企業和企業在不同階段的融
資需求。專業服務也能夠在對接內地和國際標準、綠色項
目認證等方面發揮重要作用。目前，香港特區正在推進與
共同綠色分類的對接，並為實施國際的可持續披露準則制
定路線圖。

夥拍大灣區城市 將科研產業化
綠色科技方面，陳茂波稱香港的科研能力備受世界的認
可，香港特區的多家大學培育一批熱愛綠色、敢於創新的
青年初創企業家，產品有些已打開了海內外市場，更是優
勢之一。再者香港特區擁有粵港澳大灣區作為堅實的合作
夥伴，基礎研究能力很強，知識產權保障強，大灣區兄弟
城市的商業化、產業化和先進製造能力也是非常出眾，在
強強聯手下產生巨大的協同效應。
國際化方面，陳茂波表示，香港特區擁有「背靠祖國、
聯通世界」的獨特地位和優勢，具備非常好的條件成為
「綠色」超級聯繫人，匯聚海內外的企業、資金和專業人
才，形成完整的資金和產業鏈，讓各地的綠色項目和資金
可以得到高效的配對。

港發行綠色債券佔亞洲三分一
此外，金管局總裁余偉文昨於網誌「匯思」中提及，作

為亞洲主要的國際金融中心及綠色金融樞紐，香港特區一
直發揮橋樑的角色，把國際投資引導至亞洲不同的可持續
發展項目，支持區內綠色轉型。在港發行的綠色和可持續
債券總額佔亞洲市場超過三分之一。截至去年9月底，獲
證監會認可的ESG（環境、社會及管治）基金共有200多
隻，管理資產總值達1,590億美元。

綠色低碳投資規模或達5萬億
綠色發展研究院院長、粵港澳大灣區綠色金融聯盟名譽

主席、香港綠色金融協會主席馬駿昨日出席「香港綠色
周」時也表示，香港特區計劃於2050年前達至碳中和，由
於交通、港口海運、樓宇等都有大量投資需求，估計累積
的綠色低碳投資規模或高達5萬億元，建議利用投資需求
催化本地綠色企業，再向外擴展。同時，香港特區已經建
立具國際影響力的綠色金融體系，目前只有綠色信貸及債
券等傳統金融工具，並不足以支持行業發展，綠色科技是
推動碳中和的關鍵要素。
馬駿建議，香港可於綠色建築、交通等方面提前布局，

設立示範項目，為未來內地以至全球推廣打下基礎。在面
對地緣政治風險不斷加劇，綠色科技領域仍有開放合作空
間，未來可加強發展股權投資等，支持綠色低碳科技。

減排目標 冀2035年不再用煤發電

香港文匯報訊（記者 岑健樂）中電控股
（0002）昨公布去年全年業績，收入為
871.69億元，按年下跌13.4%。受惠燃料及
其他營運支銷下跌，股東應佔盈利為66.55
億元，按年大增6.2倍，每股盈利2.63元，
每股派第四期中期股息1.21元，按年持平，
全年合共每股派息3.1元，按年持平。
業績公告顯示，香港本地能源業務的營運

盈利在計入公平價值變動前按年上升1.3%
至88.23億元。

煤電錄虧損 內地盈利跌7%
此外，中華電力的2024年至2028年發展

計劃已於 2023 年 11月獲香港特區政府批
准，預計未來五年涉及的資本開支約529億
元。

內地業務方面，集團表示於中國內地的核
電及可再生能源投資項目表現良好，然而主
要由於煤電組合錄得虧損，中電中國的營運
盈利按年下跌7%至20.73億元。中電全資附
屬公司EnergyAustralia的業務在計入公平價
值變動前，錄得營運虧損1.82億元，較上一
年虧損23.3億元收窄。
中電控股昨收報63.85元，升0.47%。

香港文匯報訊（記者 郭若溪）
深圳新風和睦家醫院與保誠保險
昨宣布達成合作，保誠將為到該
醫院求診的合資格客戶提供更簡
便快捷的醫療費用直付服務。雙
方並將共同拓展大灣區醫療網
絡，為灣區居民提供更為便捷、
高效的醫療服務。數據顯示，和
睦家醫院患者中有兩成來自香港，約千餘人，其中一半以上為長
者，預計到今年年底，香港患者佔比大致會到三成左右。
新風天域集團聯合創始人兼董事長梁錦松表示，醫療費用直付服

務對購買了香港保險的客戶來說，均能享受無憂的理賠體驗，還能
在深圳問診香港醫生並進行醫療費用支付，不用「兩地奔波」。
保誠保險首席客務營運及健康保障業務總監歐陽佩玲稱，通過這

次合作，保誠會在完成治療後為申請人直接向院方支付已批核之醫
療費用。保誠的合資格客戶可在進行治療前向深圳新風和睦家醫院
預先諮詢相關醫療費用，而院方將因應客戶所需為其申請醫療費用
預先批核。 此外，保誠亦已豁免信用卡授權的要求，客戶無須先作
信用卡授權預留自付差額。
據新風天域集團執行董事、大灣區首席運營官蕭毅晃介紹，醫院

的患者中有兩成來自香港，其中一半以上為長者，他們會選擇先嘗
試體檢和牙科就診，然後再根據需要轉介到其他科室進行治療。

香港文匯報訊（記者梁悅琴）搶閘成為龍
年頭炮新盤、恒基地產旗下長沙灣Belgravia
Place上周五公布以折實平均呎價15,902元首
推148伙，連日收票反應理想，恒基物業代
理營業(一)部總經理林達民表示，該盤最快日
內加推，個別單位考慮加價，主要為一房及
兩房，計劃於財政預算案公布後發售。

首批超購逾5.4倍 日內加推
他指，項目至今累收逾950票，以首批

148伙計，超額認購逾5.4倍，目前入票客

源中不乏專才，料佔約逾10%，也有投資者
入票。該盤會所佔地逾2萬平方呎，設室內
籃球場、「滑板極限翔」等，其中後者設有
標準空間供住戶玩樂滑板。而在電視劇《下
流上車族》中飾演「車芊芊」一角、被網民
封為「女神」的前港姐季軍郭柏妍即場展示
滑板技術。

專才加快入市 1580萬買明翹匯
另一邊廂，長實旗下油塘親海駅I昨更新

價單，買家購入指定單位後，原先可獲贈價

值9.98萬的足金金龍一個的優惠將於本周五
起取消。
此外，有專才家庭客於財政預算案公布前

夕加快入市步伐。佳明集團旗下青衣明翹匯
以1,580.5萬元招標售出第1座22樓A室，
實用面積807平方呎，望海景，三房一套連
儲物室及多用途房間隔，呎價約19,585元。
據悉，買家入市的主因是鍾情青衣區交通方
便，而且備有獨立式廚房及多用途房連洗手
間，戶型符合大家庭需要，所以親身參觀現
樓後即決定入市。

香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）周大福教育集團昨宣
布，正式啟動「創學元」項目。這個位於粵港澳大灣區廣州市番禺
區的全新教育樞紐將於今年3月正式開幕，開創面向未來的K-12教
育（幼兒園、小學至中學）新體驗，將以前瞻性「微大學」模式推
動人才培養。
據介紹，創學元項目佔地約10萬平方米，將通過其極具前瞻性的

「微大學」模式，提供全新的K-12教育體驗，聯繫學生、教師、研
究人員及不同行業的專業人士，一起為未來教育發展作好準備。
周大福教育集團總裁及執行副主席鄭余雅穎表示，在大灣區啟動
創學元項目是周大福教育集團極為重要的里程碑。集團一直致力為
教育發展帶來積極的影響，同時推動人才培養。創學元將充分利用
集團多元化的教育生態圈資源與專業知識，促進大灣區於創意、技
術和人才交流，進一步推動教育創新，培育更多優秀的未來人才。

全球各地發展環保低碳市場成為新趨勢，

財政司司長陳茂波昨日出席「香港綠色周」

開幕典禮致辭時表示，香港綠色周一系列活

動將會吸引超過5,000位來自數十個地區的

參加者，期望利用這個機會建立一個跨領

域、跨界別的互動平台，促進綠色科技和金

融發展之間的交流與合作。目前全球綠色發

展空間巨大，香港特區在這個大潮中絕不會

缺席，在去年的財政預算案中提出將香港建

設成為「國際綠色科技和金融中心」的願

景，香港要成為領跑者，抓緊綠色轉型帶來

的機遇。 ◆陳茂波昨日在香港綠色周開
幕儀式暨香港綠色科技論壇
2024致辭。

◆左起為香港綠色金融協會主席馬駿、創新科技及工業局副局長張曼
莉、環境及生態局局長謝展寰、金融發展局副主席馮華健及波士頓投資
氣候基金資深合夥人路躍兵。 記者曾業俊 攝

香港文匯報訊（記者 周紹基、章蘿蘭）
香港證監會昨日表示，已在原訟法庭對鼎益
豐前主席兼非執行董事隋廣義，以及另外
20 名人士展開法律程序，指他們涉嫌在
2018年3月1日至同年9月14日期間內，操
縱鼎益豐的股份。隋廣義以玄學投資作噱
頭，憑超高的投資收益率，在珠三角地區吸
引大批投資者資金，至去年下半年出現兌付
問題，去年11月遭深圳金融當局指出，該
公司存在非法集資風險。據報公司債務預計
高達超1,300億元人民幣，50萬投資人面臨
血本無歸的風險。
香港證監會昨日根據《證券及期貨條例》
第213條，尋求法庭作出多項命令，以便在
法庭裁定各被告違反《證券及期貨條例》相

關條文的情況下，使受影響的對手方回復交
易前的狀況，以及限制各被告處置或以其他
方式處理任何資產及財產，並同時確保有足
夠的資產以履行有關的回復原狀令。
香港證監會早前向合共17家經紀行發出
限制通知書，將各被告的資產凍結，並禁止
有關經紀行在未取得證監會事先書面同意的
情況下，處理在其客戶賬戶內持有的若干資
產，而該等賬戶與涉及鼎益豐股份的涉嫌市
場操縱活動有關。有關的限制通知書仍然有
效。證監會對中證監在調查過程中提供的支
持及協助表示感謝。

港股乏方向 窄幅上落
港股方面，財政預算案周三公布，港股在

公布前缺乏方向，市場憧憬「減辣」，地產
指數逆市跑贏各項分類指數。恒指昨日反覆
向下，全日只於16,600點左右窄幅上落，全
日跌91點，收報16,635點，成交回落至835
億元，顯示投資氣氛傾向保守觀望。

A股回調 滬綜指中止8連升
A股昨日回調，滬深三大指數集體收綠，

滬綜指止步 8連陽，再度落於 3,000 點下
方。滬綜指收報 2,977 點，跌 27 點或
0.93%；深成指收報 9,066 點，跌 3 點或
0.04%；創業板指收報1,751點，跌6點或
0.37%。兩市共成交9,891億元（人民幣，
下同），較上周五放量672億元；北向資金
淨流出13億元。

涉操縱股份 證監對鼎益豐21人展開法律程序

中電去年多賺6.2倍 中期息維持1.21元

Belgravia Place擬預算案後發售

周大福廣州啟動創學元項目
從小以「微大學」模式培育

香港買醫保
深圳和睦家醫院享直付

◆◆深圳新風和睦家醫院深圳新風和睦家醫院
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